



Félix destaca que su labor, aunque anónima, es imprescindible.

## Una vida dedicada al Partido

Escambray dialoga con Félix Fuentes Ramírez, trabajador por 46 años del sistema del PCC en Sancti Spíritus

Texto y foto: Xiomara Alsina Martínez

Solo tenía 19 años y acababa de salir del ejército, cuando su hermano Wilder, quien ya trabajaba como operador de audio en la entonces Unidad Provincial de Medios de Propaganda, lo motivó a seguir sus pasos. Entonces no lo pensó dos veces, porque eso de andar con micrófonos y equipos de sonido siempre llamó su atención. Fue así como Félix Augusto Fuentes Ramírez llegó al sistema del Partido, donde aún labora.

“Eran tiempos de mucha actividad, constantemente nos movíamos para realizar actos, ya fuera en un pelotón de macheteros, en una fábrica o en cualquier plaza, donde se reconocía a obreros o empresas destacadas. El caso es que andaba de un lado al otro de la provincia, sin límite de horario ni días de descanso”.

Durante 10 años Félix estuvo vinculado a la Unidad de Medios de Propaganda, donde según él se hacía de todo cuando de cumplir con una tarea se trataba. “Todavía recuerdo que en ocasiones nos convocaban para apoyar la brigada que cambiaba las vallas en las carreteras y ahí estábamos como una gran familia para que el trabajo saliera bien”.

Casi a finales de la década del 80 Félix pasa a la sede del Partido Provincial en Sancti Spíritus para cumplir las mismas funciones como técnico de equipos de audio, labor en la que se desempeña desde hace 46 años.

**Ha tenido la posibilidad de poner el audio para servir a importantes personalidades...**

Aunque nuestra labor es prácticamente anónima, me enorgullece haber trabajado en varias ocasiones para la más alta dirección política de este país y personalidades como Fidel, Raúl, Almeida, Díaz-Canel y otros diri-

gentes, pero lo más impresionante para mí fue cuando le puse delante un micrófono al Comandante en Jefe, eso fue en 1986, año en que nos ganamos la sede del 26 de Julio; recuerdo que cuando lo vi llegar me impresioné mucho al ver su figura tan cerca de mí con su traje verde olivo.

Luego, el 28 de septiembre de 1996 volví a trabajar los audios en el acto nacional por un aniversario más de la fundación de los Comités de Defensa de la Revolución, realizado en la Plaza Serafín Sánchez Valdivia, y en ese momento sentí la misma tensión. Todavía recuerdo que cuando Fidel vino a inaugurar un consultorio médico en Fomento, como parte del Programa del Médico y la Enfermera de la Familia, que comenzó por ese municipio, preparamos todo con mucho cuidado, pero cuando lo vi aparecer me quedé inmóvil, entonces uno de los miembros de la seguridad personal me tocó y me dijo: “Despierta, despierta”.

**¿Otras vivencias memorables en su larga trayectoria laboral?**

Son muchas, imagínate, en más de cuatro décadas asistimos a tantas reuniones, eventos, actos que no puedo recordar todo, pero una vez instalamos el audio en los llamados Camilitos, donde Raúl estuvo presente y también en Trinidad atendimos a Juan Almeida, cuando se inauguró el Museo de la Lucha Contra Bandidos. Más recientemente he dispuesto el audio para Díaz-Canel y otras personalidades que han visitado la provincia.

**¿Cómo define su trabajo al servicio del Partido?**

La vida entera la he dedicado a este oficio, contando siempre con el apoyo de la familia, especialmente de mi hijo, y aunque ya me jubilé, volví a contratarme porque siento que mientras tenga fuerzas y capacidad podré desempeñarme en esta labor anónima, confiable e imprescindible.

## Aldaba de cumpleaños

Esta empresa estatal, cuya razón de ser es la salvaguarda de los valores patrimoniales de Trinidad, ha logrado consolidar un novedoso modelo de gestión

Ana Martha Panadés

Aldaba celebró el pasado 12 de abril su oncenavo aniversario y, pese a su juventud, hoy constituye una empresa estatal consolidada que logra garantizar fuentes de financiamiento para resguardar y promover el patrimonio de Trinidad de manera sostenible, además de impulsar la economía local con la incorporación de los nuevos actores al contexto económico territorial.

En esa línea la entidad avanza, tanto como lo permiten las limitaciones financieras y de recursos, en iniciativas locales que estrechan alianzas entre los sectores estatal y no estatal. La Taberna Guanahuac, donde se disfruta la comida típica trinitaria; el proyecto Hostales, con servicios de alojamiento en casas de alto valor patrimonial; Binoculares, para apreciar paisajes naturales y culturales desde los puntos más altos de la ciudad, y los paseos en coches coloniales, por ejemplo, ya validan su eficacia; mientras otras se encuentran en ejecución.

Entre estas últimas figuran la Plaza de la Diversidad Cultural, la Casa del Chocla-

te y el miniacuario de peces invertebrados en Playa la Boca; proyectos de desarrollo local que han chocado con no pocas trabas, pero a los que no se renuncia, y, de acuerdo con Alberto Turiño, su director, tendrán un alcance significativo tras su puesta en marcha.

Sin entrar en contradicción con su propósito principal, la salvaguarda de la identidad cultural de la tercera villa cubana, esta empresa trinitaria amplió su objeto social y a través de la contratación de servicios de asesoría y proyectos de bienes muebles e inmuebles se expande por toda la región central, lo que le permite consolidar “un modelo de gestión novedoso”, en opinión del directivo.

“La estrategia se revierte en rentabilidad para nuestra empresa, que el pasado año cerró con 143 millones de pesos de ingresos y ha logrado incrementar en más de un 60 por ciento el salario básico de los trabajadores”, refirió.

El pequeño colectivo ha crecido en estos 11 años de labor y son varias las instituciones bajo su tutela, entre ellas el Centro de Interpretación de la Arqueología Industrial del Valle de los Ingenios San Isidro de los

Destiladeros, la casa hacienda Guáimaro, la taberna Guanahuac, el Patio Bécquer y los hostales La Merced y Amargura 85.

A este desempeño destacado suma la acertada gestión de eventos nacionales e internacionales y su fuerte proyección comunitaria a través de talleres que llegan a públicos y escenarios diversos en la ciudad y comunidades rurales.

Niños, adolescentes y adultos mayores aplauden las propuestas culturales que han tocado a las puertas de la escuela especial Jesús Betancourt, de barrios vulnerables y en transformación, de asentamientos ubicados en el Valle de los Ingenios... Magua, FNTA, Méyer, San Pedro y Palmarito agradecen los toques mágicos de Aldaba, a la que le debemos también la posibilidad de disfrutar del talento de personalidades reconocidas en todos los ámbitos del arte y la cultura en Cuba.

Homenaje a fundadores, jubilados y trabajadores destacados, la transmisión de programas radiales desde su sede y otras iniciativas conforman el programa por el cumpleaños de esta empresa en plena madurez, pese a su lozanía.



La hacienda Guáimaro en el Valle de los Ingenios constituye una de las instituciones bajo la tutela de Aldaba y uno de sus productos más atractivos. /Foto: Yeni Cariaga

## Ejecutan acciones para mejorar los servicios móviles

Roxana Hernández Puente

Aunque la situación económica de Cuba ha limitado en los últimos tiempos las inversiones, la División Territorial de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba en Sancti Spíritus labora en la infraestructura de obras civiles y energéticas para, una vez que se disponga del equipamiento, completar la instalación de 13 nuevas radiobases.

Milady González Rodríguez, jefa del grupo de Marketing de la entidad, aseguró que hasta el momento

se ha realizado el montaje de cuatro torres en diferentes municipios de esta región central, pero la intención es colocar otras tres en Taguasco y dos en Fomento, acciones que redundarían en una mejoría de los servicios, sobre todo, en sitios donde se dificulta la cobertura.

Subrayó que entre las tareas que se llevan a cabo sobresalen también la remodelación de locales no tecnológicos, los trabajos en la fibra óptica entre la cabecera municipal taguascuense y el Consejo Popular de Zaza del Medio, y la respuesta a las demandas de los planes de nuevos

servicios, a partir de los recursos con los que cuenta la provincia.

Daniel Montano Gutiérrez, jefe del Centro de Telecomunicaciones de Taguasco, afirmó que a inicios del pasado año en esa demarcación solo existían tres radiobases, distribuidas en la propia cabecera municipal, en Zaza del Medio y en Tuinucú.

Significó que a mediados del 2022 y ante los reiterados planteamientos de la población se priorizó la ubicación de otro equipamiento similar en la comunidad rural de La Rana, lo que permitió dar cobertura a este y otros lugares cercanos.

La fuente detalló que, pese al contexto actual, prevén la instalación de una radiobase en Siguaney, asentamiento donde radican importantes fábricas como la de cemento y en el que la señal se recibe con muchas dificultades; en una primera instancia, acotó Montano Gutiérrez, esta inversión facilitará la cobertura 2G y 3G, principalmente, enfocada al tráfico de voz.

De acuerdo con los especialistas, en la actualidad se desarrollan disímiles acciones para eliminar las vulnerabilidades de la fibra óptica aérea, entre ellas establecer una

redundancia por Zaza del Medio y soterrar esa infraestructura hasta localidades como las de El Majá, Siguaney o Tuinucú.

El impacto causado durante varios años por la pandemia de la covid, la crisis global y las estrecheces financieras derivadas del recrudescido bloqueo de los Estados Unidos contra Cuba tienen un reflejo marcado en sectores como este de las comunicaciones; sin embargo, la empresa espiritana busca alternativas que le posibiliten mantener la calidad en uno de los territorios con mayor acceso a los servicios telefónicos.